

15 DE OCTUBRE DE 2024.

**DIPUTADO JAVIER JIMÉNEZ JIMÉNEZ.
PARTIDO DEL TRABAJO.**

**ASUNTOS GENERALES:
TEMA: “12 DE OCTUBRE, DÍA DE LA RAZA”.**

Con su venia diputado presidente y compañeras integrantes de la mesa directiva, así también con el permiso del pueblo de Chiapas es muy importante que como ciudadanos mexicanos y mexicanas siempre tengamos presente y también identificar plenamente los hechos históricos en nuestro país por eso diputadas y diputados de esta Honorable Sexagésima Novena Legislatura Local, buenas tardes. “La historia es según quién la cuenta, ya que el narrador es el encargado de organizar la información y decidir qué se muestra y qué se oculta”. Cada 12 de octubre se conmemora en México el descubrimiento de América, con la llegada de Cristóbal Colón en 1492, hecho histórico que recibe diferentes nombres según el país donde se encuentre, por ejemplo:

- Día del Respeto a la Diversidad Cultural, en Argentina.
- Día del Encuentro de Dos Mundos, en Chile.
- Día de Colón, en Estados Unidos.
- Día de la Hispanidad, en España.
- Día de los Pueblos Originarios y del Diálogo Intercultural, en Perú.
- Día de la Resistencia Indígena, Negra y Popular, en Nicaragua.
- Día de la Resistencia Indígena, en Venezuela.

Y, Día de la Nación Pluricultural, en México. Al respecto cito lo siguiente: Desde 1928 por iniciativa de José Vasconcelos, en nuestro país a este acontecimiento se le nombró “Día de la Raza”, aludiendo la nueva identidad cultural que él llamaba raza iberoamericana, con un significado de mestizaje y sincretismo cultural. Sin embargo, esta connotación del hecho histórico motivó múltiples debates y discusiones. En México, se ha reflexionado mucho sobre el tema, con el fin de visibilizar el genocidio perpetrado por los conquistadores españoles durante la conquista. En 2020, la Comisión Nacional de Derechos Humanos publicó en su

artículo “Día de la Nación Pluricultural”, que los conquistadores españoles impusieron su cultura e idioma a las comunidades indígenas, por medio de la violencia. Los conquistadores y los frailes católicos llevaron a cabo la invisibilización y destrucción de cualquier expresión cultural de los indígenas, con la intención de eliminar su pensamiento y cosmovisión, imponiéndoles sus creencias religiosas. La publicación refiere que el historiador mexicano Edmundo O’ Gorman, en su libro “La invención de América”, en 1958, señala que el Continente Americano fue “hecho a imagen y semejanza de su inventor”, es decir, por los europeos, con base en las creencias, leyendas y la forma de pensar eurocéntrica, que no reconoce la existencia de las culturas maya, zapoteca, olmeca, mexica, o cualquier otra de origen indígena. Esta reflexión ocasionó que de 1980 a 1990 iniciara un análisis de reinterpretación de la invención y del descubrimiento. La deconstrucción del discurso eurocéntrico fue consolidándose con el paso de los años, hasta llegar a la visión del “Encuentro entre Mundos”, planteada por el historiador mexicano Miguel León Portilla, que abre el análisis de las diversas formas de reflexión sobre el proceso en que los amerindios y los europeos estuvieron involucrados desde la llegada de Colón. Reconocer la masacre exige la reparación de agravios y el respeto al destino de estos pueblos, por ello en marzo de 2019 el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, exigió al Rey Felipe VI de España una disculpa para los pueblos originarios, por los abusos cometidos durante la Conquista. El 18 de diciembre de 2020, por decreto del Poder Ejecutivo Federal, cambió la denominación del 12 de octubre, al “Día de la Nación Pluricultural”, dejando de ser un “festejo” del sincretismo, a un ejercicio reflexivo sobre nuestro presente y nuestras diferencias sociales, con el objetivo de buscar e imaginar nuevos horizontes de igualdad y justicia social, y de reivindicación de las comunidades originarias. Como lo mencionó nuestro gobernador electo Eduardo Ramírez Aguilar, en su ensayo “Chiapanequidad. La grandeza de Chiapas”, nuestros pueblos originarios resistieron con valor al régimen colonizador, obligándolos a fundar dos ciudades, la Ciudad de los indios y la ciudad de los españoles, origen del nombre de la provincia de los Chiapas en los tiempos de la Nueva España y, posteriormente, el estado de Chiapas, con una sociedad pluricultural que se preserva y en constante evolución. Que la conmemoración del Día de la Nación Pluricultural, y el reconocimiento de nuestra identidad, nos motiven a dar lo mejor de nosotros mismos, en el

trabajo legislativo que desempeñamos en esta representación popular, para lograr la paz y el bienestar que el pueblo de Chiapas merece y demanda. Es cuanto, muchas gracias.